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Р
одилась Прасковья Ива-
нова (в девичестве Дю-
тина) 15 июля 1922 го-

да в селе Ульяновка Перво-
майского (ныне Черемшан-
ского) района ТАССР в семье 
крестьянина Ивана Устимо-
вича Дютина. В семье бы-
ло пятеро детей, которых 
отец сызмальства приоб-
щал к труду на своем креп-
ком частном подворье. Пе-
ред коллективизацией Иван 
Устимович переехал в Сами-
новку. С детских лет Праско-
вья работала в колхозе – и в 
посевную страду, и в убороч-
ную, ухаживала за скотом на 
ферме…

В чувашской деревне Сами-
новка, расположенной на ле-
вом берегу реки Большая Суль-
ча, всего две улицы. В 33 домо-
владениях проживают около 
девяноста человек. Мы собра-
лись в небольшом уютном до-
ме Прасковьи Ивановой, что-
бы поговорить о ее военной и 
мирной жизни.

– Когда саминовские муж-
чины в 1941-м ушли на фронт, 
вся тяжелая работа легла на 
плечи стариков, женщин и де-
тей, – рассказывает Прасковья 
Ивановна. – Особенно доста-
лось нам, молодым девчатам, 
которых после уборки уро-
жая осенью отправили в Чува-
шию, в село Тарханы, копать 
окопы, валить и заготавливать 
лес. Жили впроголодь в забро-
шенных домах без окон. В лю-

тые морозы ходили к месту ра-
боты пешком – пять километ-
ров туда и столько же обратно. 
А в январе 1942 года молодежь 
командировали в город Ин-
зу Ульяновской области про-
кладывать железную дорогу. 
Это был адский труд: дробили 
огромные камни и на тачках 
этот стройматериал возили на 
гору. Многие из нас обморози-
ли лица, руки, ноги. Прорабо-
тав на стройке почти полгода, 
вернулась домой.

В октябре 1943 года пяте-
рых жительниц Черемшанско-
го района – Прасковью и чет-
верых из села Новое Ильмово 
– призвали на службу в ряды 
Красной Армии. После про-
хождения в Казани медкомис-
сии двумстам пятидесяти де-
вушкам из Татарии был «дан 
приказ на запад» – на Второй 
Украинский фронт. Через во-
семь дней после отбытия же-
лезнодорожного состава они, 
не доехав до линии передовой, 
приняли боевое крещение. На 
станции Бахмач Черниговской 
области Украины эшелон по-
пал под бомбежку. 

– Все выбежали из вагонов 
– кто куда. Рядом упала бомба, 
и взрывной волной меня от-
бросило в сторону, – продол-
жает ветеран. – Я была без со-
знания, ранена осколками в го-
лову и ногу. Меня отправили на 
лечение в военный госпиталь. 

Когда Прасковья пошла 
на поправку, ей предложили 

пройти курсы разведчиков-
связистов противовоздушного 
наблюдательного поста. В Кур-
ске она и ее сослуживцы при-
няли присягу и в течение де-
сяти дней учебы ускоренны-
ми темпами осваивали боевые 
навыки, тщательно изучали все 
модели военных самолетов, 
чтобы потом помогать зенит-
чикам сбивать вражеские бор-
та.

Служила в 85-м отдельном 
батальоне зенитно-артилле-
рийской дивизии Второго Ук-
раинского фронта. В баталь-
оне было 12 наблюдательных 
постов, каждый из которых 
имел свой позывной. На посту 
№1 из пятерых связистов трое 
были из Татарии: Прасковья 
Дютина, Пигеби Романова (Че-
ремшанский район) и Лидия 
Никифорова (Алексеев ский 
район). А после ранения Ма-
руси Серовой из Саратовской 
области на ее место поставили 
Лиду Будянову из Алькеевского 
района ТАССР. 

– Мы «ползли» четко в сто-
рону запада: где бы ни находи-
лись, нам надо было рыть «ямы 
прослушивания» и по рации 
передавать зенитчикам точ-
ные сведения о типах, коли-
честве и направлении проле-
тавших самолетов, а также чьи 
они – германские, румынские, 
советские, – говорит Праско-
вья Иванова. – Иногда из-за 
дыма и пыли невозможно бы-
ло разглядеть, кто в небе, тог-

да мы по звуку определяли мо-
дели летательных аппаратов. 
В противном случае сообща-
ли о неопознанных объектах. 
Сколько по нашей наводке бы-
ло сбито самолетов, не счи-
тали. Не до того было. Знаете, 
тогда все только начиналось, 
было безумно страшно, плака-
ли как дети. А потом привыкли 
и просто выполняли свой долг.

В 1944 году 85-ю дивизию 
наградили боевым Красным 
Знаменем, Прасковье присво-
или звание ефрейтора, троим 
разведчицам-связисткам, в том 
числе ей, вручили медали «За 
отвагу».

– И так мы, начиная с Кур-
ской дуги, под постоянными 
артобстрелами и бомбежка-
ми прошли через Украину, Бе-
лоруссию, Польшу, Румынию, 
Венгрию, Австрию. Пережили 
и голод, и холод, страдали от 
жажды. Не знали ни покоя, ни 
сна, долго находясь в окопах, 
без крыши над головой. Часто 
не видели белого света, кроме 
дыма, пыли от разрывающихся 
снарядов.

День Победы встретили 
в Австрии. Передать, как мы 
рыдали от счастья, много раз 
представляя этот момент в на-
шей жизни, невозможно. Поз-
же меня наградили медалью 
«За Победу над Германией».

Валерий ГЕРГИЕВ, 
дирижер, о концерте 
симфонического оркестра 
Мариинского театра 
в сирийской Пальмире 5 мая:

В музыке, кото-
рая прозвучала 
сегодня, – наша 
душевная боль, не-
годование, протест 
против варварства 
и насилия, против 
нелюдей, уничто-
жавших памятники 
мировой культуры, 
устроивших здесь 
место массовых 
казней. Наш кон-
церт – это призыв 
к миру, обращение 
ко всем народам 
объединить усилия 
в борьбе со злом, с 
терроризмом.
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картина дня

Нижнекамцы сделают шины 
для президентского автомобиля
ОПЫТНЫЙ ОБРАЗЕЦ ЛЕГКОЙ ЦЕЛЬНОМЕТАЛЛО-
КОРДНОЙ ШИНЫ К ПРОЕКТУ «КОРТЕЖ» ГОТОВЯТСЯ 
ПРОИЗВЕСТИ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ В НАУЧНО-ТЕХ-
НИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ «КАМА» ШИННОГО КОМПЛЕКСА 
«ТАТНЕФТИ» (Сергей КАРЕЛИН).
Аналогов таких колес, которые предназначены для автомоби-
лей первых лиц государства, еще нет, сообщил исполнитель-
ный директор НТЦ «Кама» Александр Махотин. Производить-
ся боестойкая покрышка будет на базе «Нижнекамскшины» и 
Нижнекамского завода цельнометаллокордных шин. За диск 
взялся Челябинский кузнечно-прессовый завод, сообщается 
на сайте Нижнекамского района. Модели проекта «Кортеж» 
уже проходят тестовые испытания в России. Ранее сообща-
лось, что первые автомобили для высших руководителей Рос-
сии, самый большой из которых, президентский, весит более 
шести тонн, появятся в конце 2017 года.

Зеленодольцы заложат 
очередной корабль
ЗАКЛАДКА ЧЕТВЕРТОГО ПАТРУЛЬНОГО КОРАБЛЯ 
ПРОЕКТА 22160 «СЕРГЕЙ КОТОВ» ПРОЙДЕТ ЗАВТРА 
НА ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОМ СУДОСТРОИТЕЛЬНОМ ЗА-
ВОДЕ ИМЕНИ МАКСИМА ГОРЬКОГО (Ильшат САДЫ-
КОВ).
Эти патрульные корабли предназначены для защиты и охра-
ны морских экономических зон, выполняют эскортные и ан-
типиратские функции, осуществляют поисково-спасательные 
работы. Они обладают водоизмещением в 1300 тонн и разви-
вают скорость в 30 узлов. В качестве штатного вооружения 
суда имеют 57-миллиметровую артиллерийскую установку, 
зенитный ракетный комплекс, пулеметы. Они оснащены са-
мыми современными комплексами радиотехнического и гид-
роакустического вооружения. До этого для Военно-морского 
флота России на заводе было заложено еще три корабля это-
го проекта – «Василий Быков», «Дмитрий Рогачев» и «Павел Де-
ржавин».

Девятого мая Меркурий 
пройдет по диску Солнца

РЕДКОЕ АСТРОНОМИ-
ЧЕСКОЕ ЯВЛЕНИЕ МОЖ-
НО БУДЕТ НАБЛЮДАТЬ 
НА ТЕРРИТОРИИ РЕС-
ПУБЛИКИ В ПРАЗДНИЧ-
НЫЙ ДЕНЬ (Елена БОРИСО-
ВА).

Как сообщает пресс-служба Казанского федерального универ-
ситета, 9 мая Меркурий окажется на прямой линии между Зем-
лей и Солнцем и будет наблюдаться на фоне солнечной поверх-
ности в виде очень маленького темного кружка, движущегося 
от левого края светила вправо и вниз. Начнется прохождение 
в 14.12, закончится в 21.42, так что наблюдать его полностью у 
жителей республики не получится – Солнце зайдет за горизонт 
раньше. Для желающих лично увидеть движение Меркурия по 
солнечному диску университет в случае ясной погоды органи-
зует показ этого явления в телескоп на территории своей заго-
родной обсерватории с 14 часов 9 мая. 

Не оплачиваешь кредит – 
лишишься туфель
У БУГУЛЬМИНСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ СУДЕБ-
НЫЕ ПРИСТАВЫ АРЕСТОВАЛИ БОЛЕЕ СОТНИ ПАР 
ОБУВИ (Марта КИРИЛЛОВА).
Житель Бугульмы держит торговую точку на городском рын-
ке. Взяв два солидных займа на покупку товара, мужчина не 
спешил расплачиваться с кредиторами, которые вынужде-
ны были обратиться в суд. Предпринимателя предупредили 
о возбуждении исполнительного производства, он пообещал 
приставу погасить долг. После истечения пятидневного сро-
ка добровольную оплату должник так и не произвел, поэтому 
приставы-исполнители нагрянули к бизнесмену прямо на ра-
бочее место и арестовали 103 пары обуви. Как сообщили в 
пресс-службе УФССП по РТ, если предприниматель сам не нач-
нет выплачивать образовавшийся долг, его погасят деньгами, 
полученными от реализации арестованного товара.

в несколько строк

• КОМПАНИЯ «ТАТНЕФТЬ» ВОШЛА В ТОП-10 ми-
ровых нефтяных компаний, обеспечивающих своим акци-
онерам максимальный доход. Международная корпорация 
Boston Consulting Group опубликовала на днях соответству-
ющий рейтинг, в котором «Татнефть» заняла пятое место. В 
список вошло еще одно российское предприятие – «Нова-
тэк», оказавшееся на девятом месте. 
• ДЕВЯТНАДЦАТЬ ВОДИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННО-
ГО ТРАНСПОРТА УВОЛЕНЫ в Казани без возможности 
дальнейшего трудоустройства в пассажирские предприятия 
города.  90 водителей временно отстранены на период сда-
чи экзаменов и дополнительной стажировки. Это стало ре-
зультатом проверок комитета исполкома города по транс-
порту.
• К ДВУМ С ПОЛОВИНОЙ И ТРЕМ ГОДАМ лишения 
свободы условно приговорены два 29-летних жителя Аль-
метьевска за торговлю контрафактным алкоголем. У них 
найдено более двух тысяч бутылок спиртовой продукции 
без документов.
• НА 6 МИЛЛИАРДОВ 601 МИЛЛИОН РУБЛЕЙ реа-
лизовала продукции компания «Татспиртпром» за первые 
три месяца с начала года. Это на 31 процент больше, чем 
за аналогичный период в прошлом году, сообщили на пред-
приятии.
• УВЕЛИЧЕНО КОЛИЧЕСТВО МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ПАРКОВОК в Казани решением исполкома города. Но-
вые автостоянки появились на 22 участках дорог, сообщает 
пресс-служба мэрии города.
• ЗА ПОПЫТКУ ПРОНОСА НАРКОТИКОВ задержа-
на в ИК-3 в Пестречинском районе 25-летняя жительница 
Нижнекамска. Она хотела передать мужу на свидании с ним 
около 16 граммов гашиша, сообщает пресс-служба УФСИН 
России по РТ. 

люди и судьбы
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фестиваль

Её войнаЕё войнаИрина ДЕМИНА, «РТ»

«Хорошо помню день 
22 июня 1941 года. Мы 
праздновали Сабантуй, 
народ гулял, веселил-
ся, молодежь водила 
хороводы. И вдруг в 
небе показался самолет, 
с которого полетели 
листовки, из них мы и 
узнали о начале войны. 
Сразу все в деревне 
изменилось. Мужчины 
призывного возраста 
тут же заговорили о мо-
билизации, женщины 
заплакали в предчувст-
вии скорой разлуки…» 
– вспоминает ветеран 
Великой Отечествен-
ной войны Прасковья 
Ивановна Иванова, 
жительница деревни 
Саминовка Черемшан-
ского района.

Вечером 11 мая в Каза-
ни на сцене Татарского 
академического театра 
оперы и балета им. 
М.Джалиля состоится 
открытие XXIX Между-
народного фестиваля 
классического балета 
им. Рудольфа Нуриева. 

П
ервый день форума оз-
наменуется премьерой 
балета «Эсмеральда» на 

музыку Цезаря Пуни по моти-
вам знаменитого романа Вик-
тора Гюго «Собор Парижской 
Богоматери» (автор либретто 
– Жюль Перро). Этот роман-
тический балет всего один раз 
ставился на казанской сцене – 
в 1954 году, то есть еще до того, 
как было построено нынешнее 
здание театра им. М.Джалиля. 
Балетмейстером-постанов-
щиком премьерного спектакля 

выступил художественный ру-
ководитель театра «Кремлевс-
кий балет» (Москва) народный 
артист России Андрей Петров. 

Помимо «Эсмеральды», в 
программу фестиваля входят 
классические балеты «Жизель» 
А.Адана, «Лебединое озеро» 
П.Чайковского, «Дон Кихот» и 
«Баядерка» Л.Минкуса, а также 
спектакли «золотого фонда» 
советской хореографии – «Шу-
рале» Ф.Яруллина и «Анюта» на 
музыку В.Гаврилина. Наконец, 
любители балетного искусст-

ва получат возможность сно-
ва увидеть авторские поста-
новки театра им. М.Джалиля – 
это «Спартак» А.Хачатуряна в 
хореографии Георгия Ковтуна 
и «Dona Nobis Pacem» («Даруй 
нам мир») на музыку И.-С.Баха 
в постановке Владимира Васи-
льева. В числе приглашенных 
танцовщиков, которые испол-
нят ведущие партии в фести-
вальных спектаклях, солисты 
Парижской Оперы, лондонс-
кого театра Ковент-Гарден, На-
ционального балета Нидерлан-
дов, Венской Оперы, Большого 
и Мариинского театров.

А завершится нынче Нури-
евский фестиваль гастролями 
Санкт-Петербургского акаде-
мического театра балета Бо-
риса Эйфмана. Для поклон-
ников современной хореогра-
фии этот коллектив не нужда-
ется в представлении. На этот 
раз казанцы увидят авторские 
балеты Бориса Эйфмана «Евге-
ний Онегин» и «Роден». 

Ваш выход, ЭсмеральдаВаш выход, Эсмеральда
Ольга КРУЧИНА
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«Войну мы выиграли «Войну мы выиграли 
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Гражданской войныГражданской войны

туризм

Прасковья Иванова не считала, 
сколько сбитых вражеских самолетов на ее счету

В 2015 году с 70-летием Великой Победы Прасковью Ивановну пришли поздравить
военный комиссар Дмитрий Палаткин, заместитель главы и глава Черемшанского района 
Миляуша Батыршина и Фердинат Давлетшин.

дата в календаре

С Днем Победы!С Днем Победы!

Обращение 
Президента 
Республики 
Татарстан 
Р.Н.Минниханова 
в связи с 71-й 
годовщиной 
Победы в 
Великой 
Отечественной 
войне

Уважаемые татарстанцы!
Дорогие фронтовики и труженики тыла!
Сердечно поздравляю вас с самым значимым со-

бытием в истории нашего многонационального го-
сударства – Днем Великой Победы над фашистски-
ми захватчиками!

Уже семьдесят первый раз на нашу землю прихо-
дит мирная весна, напоминая о немеркнущем под-
виге советского воина-освободителя, с честью за-
вершившего 9 мая 1945 года в поверженном Берли-
не свою священную миссию по освобождению Ев-
ропы от ужасов «коричневой чумы».

Великая Отечественная война явилась суровым 
испытанием воли и духа нашего народа. Мы позна-
ли и горечь поражений, и радость побед. В любых, 
самых трудных условиях легендарное военное по-
коление верило, что наше дело правое, враг будет 
разбит, победа будет за нами.

Благодаря массовому героизму и самоотвержен-
ности народа-воина, народа-труженика человече-
ство вновь обрело утраченную свободу, избавив-
шись от нацистского рабства и страха за свое бу-
дущее. Только Татарстан дал фронту более семисот 
тысяч бойцов, из которых к родным очагам не вер-
нулась почти половина. 

Нет таких слов, которые могли бы в полной мере 
выразить нашу признательность отважным фрон-
товикам и неутомимым труженикам тыла. Их имена 
и подвиги навечно запечатлены в благодарных сер-
дцах потомков, названиях улиц и городов, в школь-
ных музеях и многочисленных воинских мемори-
алах, воспеты в произведениях литературы и ис-
кусства. Зримым подтверждением нашей сыновней 
благодарности и единства поколений стала всерос-
сийская акция «Бессмертный полк», в которой та-
тарстанцы принимают самое активное участие.

Сегодня мы все идем в одном строю с победите-
лями, демонстрируя свою приверженность подлин-
ным идеалам мира, добра и справедливости, за ко-
торые наши отцы и деды боролись до последней 
капли крови. Убежден, что это гражданское един-
ство, осененное Знаменем Победы, является самым 
убедительным ответом на сложные вызовы совре-
менности. 

 От всей души желаю ныне здравствующим твор-
цам Великой Победы – нашим дорогим ветеранам 
фронта и тыла – долгих лет жизни, а всем татар-
станцам – мирного неба над головой, счастья и бла-
гополучия!

С праздником! С Днем Победы! 
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Татарстану на трудоус-
тройство безработных 
и поддержку занятости 
работников ключевых 
предприятий на 2016 
год выделено из фе-
дерального бюджета 
299,4 млн рублей.

Э
то следует из опублико-
ванного на сайте Прави-
тельства РФ распоряже-

ния, подписанного Премьер-
министром Дмитрием Мед-
ведевым. Субсидии в размере 
1,061 млрд рублей распределе-
ны между бюджетами 11 реги-
онов. Это позволит обеспечить 
занятость более 34,7 тысячи че-
ловек, проживающих в Татарс-
тане, Башкортостане, Мордо-
вии, Удмуртии, Брянской, Вла-

димирской, Кемеровской, 
Кировской, Псковской, Самар-
ской и Тамбовской областях. 
Деньги пойдут на опережаю-
щее профессиональное обу-
чение и стажировку граждан, 
возмещение затрат работода-
телям, реализующим програм-
мы развития компаний и тру-
доустраивающим инвалидов. К 
слову, из одиннадцати субъек-
тов Татарстану предоставлена 
самая крупная субсидия.

социальный  ракурс

Для поддержки Для поддержки 
занятости населениязанятости населения
Ирина ДЕМИНА, «РТ»
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актуально

Как идет посевная
Вчера Президент 
Рустам Минни-
ханов совершил 
рабочую поездку 
в Высокогорский 
муниципальный 
район. Основная 
цель – ознакомле-
ние с ходом весен-
не-полевых работ.

Президента сопровож-
дал заместитель ми-
нистра сельского хо-

зяйства и продовольствия 
Ильдус Габдрахманов.
По прибытии в Высокогорс-
кий район Рустам Минниха-
нов совершил облет полей. 
Воздушный маршрут про-
легал над хозяйствами ЗАО 
«Бирюли» (пос. Инеш), ООО 
«Серп и Молот» (с. Шапши), 
ЗАО «Бирюли» (д. Старые Би-
рюли, пос. Бирюлинского 
Зверосовхоза), ОАО «Агро-
фирма Пестрецы» (с. Усады) 
и другими.
На поле рядом с д.Русский 
Урмат Президент встретил-
ся с руководителями хо-
зяйств, инвесторами и гла-
вами сельских поселений.
О ходе посевной кампании 
доложил глава района Рус-
там Калимуллин. Он сооб-
щил, что из планируемых 34 
тысяч га пашни на сегодня 
засеяно 14 тысяч. В работе 
задействованы 69 посев-
ных агрегатов, в т.ч. десять 
посевных комплексов, 
шесть из которых работают 
в круглосуточном режиме.

Дневная производитель-
ность техники, по словам 
главы района, составляет 
2411 га. При благоприятных 
погодных условиях сев пла-
нируется завершить к 15 
мая этого года.
В ходе общения с аграриями 
Рустам Минниханов обсудил 
общие рабочие моменты, 
вопросы обеспеченности 
хозяйств семенами, мине-
ральными удобрениями и 
ГСМ. Президенту доложили, 
что на весенне-полевые ра-
боты было закуплено мине-
ральных удобрений в объ-
еме 52 кг/га, оригинальных 
и элитных семян – 341 тон-
на.
Рустам Калимуллин доба-
вил, что средняя заработная 
плата в хозяйствах района 
составляет 14,5 тыс. руб-
лей. Задолженности по вы-
плате не имеется.
Также Рустам Минниханов 
поинтересовался о состоя-
нии семейных ферм в райо-
не и реализуемых мерах 
поддержки личных подсоб-
ных хозяйств.
В завершение Рустам Мин-
ниханов поручил на высо-
ком организационном уров-
не провести предстоящий 
праздник Великой Побе-
ды, сообщает пресс-служба 
Президента РТ.
В тот же день глава респуб-
лики с целью ознакомления 
с весенне-полевыми работа-
ми совершил рабочую поез-
дку в Арский и Балтасинский 
муниципальные районы.

По словам Прасковьи Ива-
новны, казалось бы, война для 
нее и ее однополчан закончи-
лась 25 мая 1945 года. В честь 
этого дня, еще будучи в Авс-
трии, ее фронтовая подруга 
Полина Николаева подписала 
ей на «долгую добрую память» 
открытку, которая, как семей-
ная реликвия, хранится у Ива-
новых. Но не тут-то было. 

– Когда мы возвращались 
домой, наш поезд остановили 
на одной из станций в Польше. 
Воинскую часть отвели в лес-
ной лагерь, поселили в бара-
ках. Через неделю нас собра-
ли и сообщили: «Придется ид-
ти на войну с милитаристской 
Японией». Отправили нас в ре-
зервные войска, обмундирова-
ли с иголочки – выдали новые 
сапоги, гимнастерки, хорошо 
кормили. А мы плакали и ду-
мали, что уже никогда не уви-
дим своих родных. Но, к счас-
тью, вскоре дивизию в пол-
ном составе вновь погрузили 
в железнодорожные вагоны. 
И, проехав десятки европейс-
ких и советских городов, я 31 
августа 1945 года наконец-то 
добралась до родных и милых 
сердцу краев… 

В 1948 году в Саминов-
ку после демобилизации вер-
нулся местный парень Гурий 
Иванов, который в 1943 году в 
возрасте 18 лет ушел на фронт. 
Был направлен на Дальний 
Восток – в Маньчжурию, учас-
твовал в войне с Японией. 

Первого мая 1948-го Праско-
вья и Гурий поженились. Ра-
ботали в колхозе имени Воро-
шилова: Гурий Иванович был 
механизатором, механиком, 
преподавал в сельхозучили-
ще, Прасковья Ивановна чис-
лилась разнорабочей – при-
ходилось и косить, и молоко с 
подворий собирать, быть поч-
тальоном и лесорубом. Семья 
фронтовиков снискала глу-
бокое уважение односельчан, 
считалась образцовой. За вре-
мя трудовой деятельности их 
неоднократно награждали по-
четными грамотами за доб-
росовестный труд и отмечали 

ценными подарками. 
Но главное в том, что за бо-

лее чем 65-летнюю семейную 
жизнь Ивановы воспитали 
шестерых детей – у них чет-
веро сыновей и две дочери, 16 
внуков и 15 правнуков. Гурий 
Иванович умер в 2014 году в 
возрасте 89 лет. Но благодаря 
многочисленным наследни-
кам этот род будет развиваться 
и помнить о своих прародите-
лях, сумевших в годы Второй 
мировой войны противосто-
ять германским и японским 
захватчикам. 

В день, когда мы гостили в 
доме Прасковьи Ивановны, ее 

пришел навестить друг семьи 
– глава Ульяновского сельско-
го поселения, в состав которо-
го входит деревня Саминовка, 
Самат Шамсутдинов. Доче-
ри нашей героини – Марина 
и Анна – еще до его появле-
ния рассказали нам о подде-
ржке, оказываемой семье ве-
терана местной властью. «Вот, 
к примеру, помогли обуст-
роить дом – обшить фасады, 
построить теплые туалет и ду-
шевую. Нужен корм для цып-
лят – пожалуйста. Обеспечи-
вают транспортом для проез-
да в Ульяновку и Черемшан на 
празднование Дня Победы и 
других дат. Без помощи и по-
дарков наша мама не остает-
ся. А Самат Закиевич для нас 
как брат родной», – отмечает 
Анна Гурьевна. 

– По возможности стара-
емся оказывать внимание ве-
теранам Великой Отечествен-
ной войны. В частности, орга-
низуем бесплатную подпис-
ку на районное издание «Наш 
Черемшан» и газету «Респуб-
лика Татарстан». Знаю, что в 
2017 году «РТ» отметит 100-
летний юбилей. И мы, конеч-
но же, в стороне не останем-
ся – подпишем семьи вете-
ранов на вашу актуальную и 
интересную газету, – обеща-
ет Самат Шамсутдинов нам в 
дорогу.

Видеосюжет смотрите на 
сайте www.rt-online.ru

Её войнаЕё война
Начало на стр.1

За годы Великой Отечественной войны из Черемшанско-
го района (тогда он назывался Первомайским) ушли на 
фронт 19852 человека – фактически столько же, сколь-
ко на сегодня составляет численность населения этого му-
ниципального образования. 8534 черемшанца не верну-
лись домой, причем только про 2602 человека известно, 
где они погибли и захоронены. Среди призванных на вой-
ну – 104 женщины, восемь – погибли. На сегодня в районе 
проживают 23 ветерана, трое из которых – в Ульяновском 
сельском поселении. К слову, первым в ТАССР высоко-
го звания Героя Советского Союза еще до Великой Оте-
чественной был удостоен уроженец деревни Мордовское 
Афонькино Черемшанского района Павел Цаплин – участ-
ник национально-революционной войны испанского наро-
да 1936–1939 годов. Похоронен в 1937 году на военном 
кладбище в городе Арчена (Испания).

между тем

Почти половина черемшанцев 
не вернулись домой

В Йошкар-Оле на «Фо-
руме действий. Регионы» 
общероссийского об-
щественного движения 
«Народный фронт «За 
Россию» активисты про-
анализировали испол-
нение майских указов 
Президента России в 
Поволжье, на Урале и 
Северо-Западе России.

Одной из основных тем 
форума была пробле-
ма импортозамещения 

в сельском хозяйстве. Как 
известно, в федеральном 
бюджете заложены сотни 
миллионов рублей на раз-
витие сельского хозяй ства, 
в том числе на под держку 
сельскохозяйственных пот-
ребительских кооперативов. 
Однако значительная часть 
бюджетных денег идет на 
поддержку крупных агрохол-
дингов, а не малых форм хо-
зяйствования. Так, средства 
на развитие сельхозкоопе-
ративов выделяются лишь в 
шести из 21 региона – в Та-
тарстане, Башкортостане, 
Мордовии, Пензенской об-
ласти, Пермском крае и Рес-
публике Коми.
Тем не менее и в нашей рес-
публике господдержка сме-

щена в сторону крупных агро-
холдингов. На этом вопросе 
заострила внимание делегат 
от Татарстана, председатель 
сельскохозяйственного коо-
ператива «Усенте» Эльвира 
Мифтяхетдинова: «Существу-
ющие агрохолдинги во мно-
гих случаях далеко не всегда 
учитывают социально-эконо-
мические интересы сельских 
жителей. А развитие коопе-
рации на селе, включение в 
производство местных про-
изводителей позволят повы-
сить занятость населения, 
увеличить налогооблагае-
мую базу муниципалитета, 
способствовать комплек-
сному развитию сельских 
территорий и в итоге – со-
хранению сельского уклада 
жизни», – отметила она.
Участники форума сошлись во 
мнении, что эффективно ре-
шить задачу ускоренного им-
портозамещения продуктов 
можно только через разви-
тие и поддержку малых форм 
хозяйствования, в том числе 
сельхозкооперативов, кото-
рые способны гибко реагиро-
вать на изменения рыночной 
конъюнктуры и потребитель-
ского запроса. Результаты ра-
боты данного и последующих 
региональных форумов будут 
подведены в конце 2016 года 
на общероссийском «Форуме 
действий» ОНФ.

проблемы  села

Агрохолдинги 
«закормили»?
Фарит АБИТОВ

Ежегодная вакцинация 
более двух миллионов 
татарстанцев позволила 
забыть об инфекцион-
ных заболеваниях, кото-
рые несут прямую угрозу 
жизни и здоровью.

О
днако палки в колеса 
прогрессу вставляют 
появляющиеся в соци-

альных сетях группы, которые 
распространяют страшилки о 
прививках. Некоторые роди-
тели, начитавшись подобных 
опусов, делают выбор за сво-
их детей и отказываются от 
вакцинации. Последствия по-
добного безответственного 
поведения родителей, увы, пе-
чальны: в прошлом году в Та-
тарстане в связи с отказами 
родителей от прививок забо-
лели коклюшем 155 детей, а 
по причине неполного курса 
прививок эпидемическим па-
ротитом заболели семеро де-
тей.

«В Татарстане вакцинация 
позволила снизить уровень за-
болеваемости управляемыми 
инфекциями за последние де-
сять лет в 3,3 раза, а в Казани 
– в два раза», – заявила замес-

титель руководителя Управле-
ния Роспотребнадзора по РТ 
Любовь Авдонина на пресс-
конференции в агентстве «Та-
тар-информ». По ее словам, с 
1995 года в республике не ре-
гистрируется заболеваемость 
полиомиелитом, с 2009-го – 
дифтерией, с 2010-го – ост-
рым вирусным гепатитом у де-
тей, с 2011 года – краснухой. С 
помощью вакцинации в 12 раз 
удалось снизить уровень забо-
леваемости гриппом.

Нестабильность  в мире и 
увеличившийся поток миг-
рантов осложнили эпидемио-
логическую ситуацию. В 2015 
году в Татарстане зарегистри-
ровали четыре случая кори, и 
все они были завезены с дру-
гих территорий. Только бла-
годаря оперативной вакцина-
ции более 180 человек, кон-
тактировавших с заболевши-
ми, удалось предотвратить 
распространение инфекции в 
республике.

В России национальным 
календарем определены обя-
зательные прививки против 12 
инфекций: туберкулеза, вирус-
ного гепатита В, полиомиели-
та, дифтерии, коклюша, стол-
бняка, кори, краснухи, эпиде-

мического паротита, гриппа, 
гемофильной и пневмококко-
вых инфекций.

«Эти инфекции несут пря-
мую угрозу жизни и здоровью 
людей, прививки против них 
обязательны для всех граж-
дан и проводятся бесплатно», 
– подчеркнула Любовь Авдо-
нина.

Говоря о безопасности 
прививок, заместитель минис-
тра здравоохранения Фарида 
Яркаева особо отметила: «Ис-
пользуемые в России вакцины 
проходят строжайший много-
уровневый контроль качества. 
Они эффективны и безопас-
ны в использовании». Она вы-
разила сожаление о том, что 
до сих пор некоторые взрос-
лые игнорируют своевремен-
ную вакцинацию и отказы-
ваются от прививания сво-
их детей. В некоторых стра-
нах определенные прививки 
обязательны – без отметок об 
их прохождении ребенка не 
возьмут в дет сад или школу. И 
это обосновано, ведь неприви-
тый ребенок может заразить 
других детей. Возможно, обя-
зательную вакцинацию надо 
ввести и в России.

Руководитель Республи-

канского центра иммуно-
профилактики Дмитрий Ло-
пушов развеял мифы об опас-
ности прививок следующими 
фактами: за 20 лет в Татарс-
тане не регистрировались ле-
тальные исходы после приви-
вок. За 10 лет зафиксировано 
всего 2–3 случая тяжелых пост-
вакцинальных осложнений. В 
инструкции к вакцинам всегда 
описаны возможные реакции. 
После прививки у ребенка мо-
жет повыситься температура 
или заболеть место, куда де-
лали укол. Подобные реакции 
встречаются у 20–30 процен-
тов вакцинированных детей и 
не должны пугать родителей. 
Ведь повышение температуры 
означает, что организм ребен-
ка формирует иммунитет про-
тив инфекции.

Эксперт посоветовал 
взрос лым своевременно про-
ходить вакцинацию от диф-
терии и столбняка – проце-
дуры надо повторять каждые 
10 лет. До 35 лет нужно два 
раза прививаться от кори, до 
55 лет – три раза от гепатита 
В. Практика показывает, что 
ежегодно прививающиеся от 
гриппа люди очень редко им 
болеют.

служба здоровья А вы прошли вакцинацию?А вы прошли вакцинацию?
Татарстанцы могут бесплатно сделать прививки 
от особо опасных инфекций

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»

На сегодня более трех 
тысяч человек зарегис-
трировались на участие 
в бесплатной образо-
вательной программе 
«Бизнес-класс» – про-
екте Правительства 
Татарстана, Сбербанка 
и компании Google. 

Как сообщили в пресс-
службе Министерства 
экономики, прием за-

явок продлится по 15 мая на 
сайте www.business-class.
pro. Занятия стартуют 16 
мая и продлятся шесть меся-
цев. Формат программы во 
многом уникален: онлайн-
курсы, подготовленные спе-
циально для «Бизнес-клас-
са» ведущими экспертами 
от российского предприни-
мательства, будут чередо-
ваться с практическими ме-
роприятиями в Казани. В 
рамках онлайн- и офлайн-
программы у участников 
проекта будет возможность 
вместе с опытными настав-
никами поработать над 
идеей бизнеса, узнать, как 

составить план развития 
своего дела, собрать коман-
ду, взаимодействовать с це-
левой аудиторией, настра-
ивать бизнес-процессы и 
продавать свой продукт, вы-
вести существующий биз-
нес на новый уровень. 
«Правительство республи-
ки уделяет большое внима-
ние поддержке и развитию 
малого бизнеса, – отмечает 
министр экономики Артем 
Здунов. – И мы советуем 
предпринимателям пройти 
этот образовательный курс, 
стать участниками проекта».
Больше всего зарегистри-
ровавшихся в программе – 
из Татарстана, в частности 
61 процент – жители Каза-
ни. Активно подключаются 
к «Бизнес-классу» предпри-
ниматели из Набережных 
Челнов, Альметьевского, 
Зеленодольского и Апас-
товского районов. В числе 
участ ников есть и предста-
вители других регионов Рос-
сии. Более 60 процентов 
будущих учащихся – начина-
ющие предприниматели, по-
давляющее большинство из 
которых сейчас работают по 
найму.

проект

Помощь 
в развитии бизнеса
Ирина ДЕМИНА, «РТ»

Очередную пресс-
конференцию в 
Госсовете провели 
члены парламент-
ской фракции 
КПРФ Хафиз Мир-
галимов и Артем 
Прокофьев.

Руководитель фракции 
Хафиз Миргалимов 
рассказал о судьбе од-

ного из жителей республики, 
интересы которого взялись 
защищать депутаты-комму-
нисты: «Если все получит-
ся, сделаем большое дело, 
поможем заслуженному че-
ловеку». Речь идет об инва-
лиде Великой Отечествен-
ной войны, нуждающемся 
в дополнительном пенси-
онном обеспечении и улуч-
шении жилищных условий. 
Фракционеры обратились 
с письмом к Президенту Та-
тарстана и получили поло-
жительный ответ.
Участники пресс-конферен-
ции также прокомменти-
ровали ежегодные отчеты 
Правительства РТ и Счетной 
палаты. Как считает руково-
дитель фракции, контроль-
но-счетному органу необхо-
димо усилить контроль над 
целевым расходованием 
средств, выделяемых лечеб-
ным медицинским учрежде-
ниям на оказание льготных 
услуг, в частности на зубное 
протезирование.
Хафиз Миргалимов и Артем 
Прокофьев также проинфор-
мировали о законодатель-
ных инициативах, которые 
разрабатывает фракция 
КПРФ. Одна из них – про-
ект закона о запрете рабо-
ты службы коллекторов. По 
мнению коммунистов, эта де-
ятельность нуждается в опе-
ративном законодательном 
регулировании, и в этом воп-
росе фракция рассчитывает 
на поддержку депутатского 
корпуса вне зависимости от 
политических взглядов.

НЕОБХОДИМО 
ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Объединение женщин-де-
путатов Госсовета «Мэрхэ-
мэт-Милосердие» планирует 
рассмотреть на ближайшем 
заседании вопрос о реали-
зации Республиканской стра-
тегии действий в интересах 
детей на 2013–2017 годы в 
части предоставления рав-
ных возможностей детям, 
нуждающимся в особой за-
боте государства. Речь идет о 
разработке конкретных мер 
государственной поддержки, 
об обеспечении благополуч-
ного и защищенного детства 
юных жителей республики.
Как считают женщины-де-
путаты, проблемы, связан-

ные с созданием комфорт-
ной и доброжелательной для 
жизни детей среды, сохра-
няют свою остроту и далеки 
от окончательного решения. 
При подготовке к обсужде-
нию потребуется и мнение 
жителей республики. Руко-
водитель объединения, за-
меститель Председателя 
Госсовета Татьяна Ларионо-
ва обратилась к татарстан-
цам с просьбой высказать 
свой взгляд на совершенс-
твование этой работы. Пред-
ложения можно направить в 
интернет-приемную респуб-
ликанского парламента.

УЧИМСЯ 
ТАТАРСКОМУ ЯЗЫКУ

О том, как реализуется Закон 
«О языках народов Республи-
ки Татарстан» в части исполь-
зования татарского языка 
в различных сферах жизне-
деятельности республики,  
журналистов на пресс-кон-
ференции в Госсовете про-
информировал руководитель 
депутатской группы «Татарс-
тан – новый век», председа-
тель исполкома Всемирного 
конгресса татар Ринат Заки-
ров. Он сообщил, что в Татар-
стане работают 785 школ с 
татарским языком обучения, 
в том числе в Казани – 40 на-
циональных татарских школ 
и гимназий. По мнению руко-
водителя депутатской груп-
пы, татарский язык сегодня 
недостаточно востребован 
в обществе. Однако необхо-
димо вести работу по про-
движению обоих государс-
твенных языков республики 
и, в частности, улучшать ме-
тодику преподавания татар-
ского языка. Ринат Закиров 
сообщил, что шаги в этом на-
правлении делаются. Так, в 
соответствии с поручением 
Президента Рустама Минни-
ханова создана программа 
оnline-школы обучения татар-
скому языку «Ана теле» для 
всех желающих – как в Рос-
сии, так и за рубежом. Для 
поддержки талантливых де-
тей из татарских сел запла-
нировано строительство в 
Казани специализированной 
татарской школы-интерна-
та. Кроме того, считает Ринат 
Закиров, для татарских школ 
необходимо принять единые 
образовательные стандар-
ты, позволяющие детям по-
лучать знания на татарском 
языке в полном объеме.

в парламенте

О «большом деле», 
детях и татарском 
языке
Ирина МУШКИНА, «РТ»

наследие

Свияжск: туристический сезон открытСвияжск: туристический сезон открыт
Одним из лучших в стране назвал Госсоветник Татарстана Минтимер Шаймиев 
открывшийся вчера в Свияжске музей Гражданской войны

ПРИВЕТ 
ОТ НАРКОМА

«У меня даже созрела мысль: 
проводить здесь, насколько 
это возможно, уроки по ис-
тории Отечества. Атмосфера 
в музее пропитана духом вре-
мени, собрано множество ар-
хивных материалов, уникаль-
ных фотоснимков, докумен-
тов. Я восхищен прекрасной 
творческой работой наших 
специалистов и поздравляю 
их с очередным достижени-
ем», – поделился впечатления-
ми с журналистами Минтимер 
Шаймиев.

Музей Гражданской войны 
оборудован в историческом 
особняке начала XIX века – 
двухэтажном деревянном «до-
ме с колоннами», расположен-
ном на холме напротив церк-
ви Константина и Елены. По 
некоторым данным, именно 
здесь в 1918 году располагался 
штаб 5-й армии РККА и оста-
навливался народный комис-
сар по военным и морским де-
лам, председатель Реввоенсо-
вета Лев Троцкий. С балкона 
этого здания он неоднократно 
выступал перед красноармей-
цами с пламенными воинс-
твенными речами.

В одном из залов музея вос-
создан рабочий кабинет Троц-
кого, а по материалам Науч-
ной библиотеки КФУ и Наци-
онального музея Татарстана 
сформирована мемориальная 
часть экспозиции. Консуль-
тации при их подготовке, как 
сообщил директор музея-за-
поведника «Остров-град Сви-
яжск» Артем Силкин, оказали 

сотрудники музея Троцкого в 
Мехико (Мексика).

«Разумеется, музей Граж-
данской войны – это не увеко-
вечивание памяти отдельных 
персонажей, которые участво-
вали в боевых действиях. Это 
экспозиция, которая призва-
на обратить внимание совре-
менников на мельчайшие де-
тали трагических событий, ко-
торые сто лет назад пережива-
ла наша страна», – подчеркнул 
Артем Силкин. По его словам, 
новый объект способен зна-
чительно повысить туристи-
ческий поток в Свияжск.

Для почетных гостей Артем 
Силкин провел экскурсию по 
музею, рассказав, что экспо-

зиция получилась очень насы-
щенной: «Есть коллекции де-
нежных знаков времен Граж-
данской войны, марок, ору-
жия, книг, афиш и воззваний. 
Самые ценные экспонаты – 
те, которые найдены здесь, на 
территории Свияжска, – пат-
роны, снаряды, личные вещи 
участников далеких событий. 
А недавно на противополож-
ном берегу Свияги в овраге 
был найден боевой планшет, 
принадлежавший матросу – 
участнику кровавых сражений 
1918 года».

Директор музея-заповед-
ника обратил внимание на 
то, что находки появляются 
постоянно и коллекция му-

зея продолжает пополняться.
Особое впечатление на 

Минтимера Шаймиева про-
извел интерактивный макет 
железнодорожной станции с 
поездом Троцкого. Гости уви-
дели карту-реконструкцию 
Восточного фронта Граждан-
ской войны, которая раскры-
вает малоизвестные страни-
цы участия жителей Казани, 
Свияжска и всего края в Бе-
лом движении. Также здесь 
представлена топографичес-
кая карта одной из значи-
мых операций – обходного 
маневра белых частей пол-
ковника Владимира Каппе-
ля в конце августа 1918 го-
да по правому берегу Волги 

с целью взятия Романовско-
го моста.

ПАРКОВКА 
ПЕРЕПОЛНЕНА

Минтимер Шаймиев про-
инспектировал в пятницу и 
другие новые объекты Сви-
яжска. В частности, он осмот-
рел входную группу при въез-
де на остров-град. Вместе с ин-
формационно-туристическим 
центром здесь размещены 
кассы, турникеты, сувенирный 
киоск, санузел.

«Туристический поток еже-
годно растет, это предъявля-
ет новые требования к уров-
ню сервиса и обслуживания. 
Кроме того, возникают вопро-
сы статистической обработки 
данных. Нам нужно понимать, 
кто к нам едет: возрастной, 
«географический» и иной со-
став туристов, чтобы мы мог-
ли корректировать свою рабо-
ту в соответствии с получен-
ными данными», – пояснил 
Артем Силкин.

Кроме того, рассматрива-
ется вопрос размещения пе-
рехватывающей автопарков-
ки, поскольку имеющаяся при 
въезде в Свияжск уже не вме-
щает всех желающих, в чем са-
ми журналисты вчера убеди-
лись воочию. К полудню на ос-
тров-град прибыли более пяти 
десятков автобусов с туриста-
ми. И это не считая личный 
транспорт!

Также возле пристани но-
вого яхт-клуба Госсоветник 
дал старт навигации юных 
речников, которые будут обу-
чаться в местном центре вод-

ного спорта и туризма. Мин-
тимер Шаймиев пообщался с 
представителями Федерации 
парусного спорта республи-
ки, которые, в частности, про-
демонстрировали гостям кол-
лекцию старинных моторов и 
высказали идею создания му-
зея реки, и оставил первую за-
пись в гостевой книге, поже-
лав ребятам счастливого пла-
вания и попутного ветра.

Затем Госсоветник осмот-
рел сквер у речного вокза-
ла, оборудованный на средс-
тва совхоза «Майский» в рам-
ках Года водоохранных зон. В 
заключение Минтимеру Шай-
миеву продемонстрировали 
ход строительства музея ар-
хеологии дерева – гигантский 
капитальный объект, большая 
часть которого искусно скры-
та под землей.

«Каждый музей в Свияжске 
– очень содержательный. Ра-
дует, что татарстанские спе-
циалисты набираются опыта, 
и мы сами меняемся и духов-
но растем», – резюмировал 
Госсоветник. По его словам, 
особым предметом гордос-
ти для татарстанцев может 
стать музей археологии дере-
ва, аналогов которому в Рос-
сии нет, а в мире подобные 
объекты можно пересчитать 
по пальцам.

«Новые музеи обречены 
стать привлекательными. Но 
мелочей в этом деле нет, и на-
ша отдельная задача – создать 
все необходимые условия для 
прибывающих туристов», – 
подчеркнул Минтимер Шай-
миев.
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В сквере возле речного вокзала Свияжска появился большой макет острова-града – 
новая достопримечательность для туристов.


